
【AWE】AWE中国家电及消费电子博览会

产品名称 【AWE】AWE中国家电及消费电子博览会

公司名称 博隆会展

价格 .00/件

规格参数

公司地址 中国展会服务平台

联系电话 18918926905 13641790595

产品详情

洞见AWE2023③｜从单品走向“套系” 智慧家居场景化内卷随着家电行业进入存量时代，受2022年疫情影响，行业整体承压。奥维云网（AVC）数据显示，2022年中国家电市场（不含3C）全渠道零售额7649亿元，同比下降5.3%。在此背景下，家电品牌瞄准前装市场，迎合场景、套系、高端化的消费趋势，积极开拓家电、家具、家居销售合作新模式。
“套系化、场景化、高端化是未来这个行业5-10年的发展主旋律。”红星美凯龙家居集团执行总裁兼大营运中心总经理朱家桂告诉21世纪经济报道记者，一方面家电品牌从过去追求生产规模转变到供给侧改革，生产优质产品满足全球消费者品质生活的需求会成为主旋律。
另一方面，单一功能的家电产品已经无法满足当下用户的需求，家居一体化、整体感、空间美等新的审美潮流成为影响用户在选购家电产品时的重要考量因素，前置家装渠道将成为高端家电发力的重点，也是未来几年家电渠道变革的主流趋势。
从单品走向“套系”
21世纪经济报道从现场发现，“智慧场景”是本次AWE的亮点之一，众品牌也纷纷拿下更大的展位面积，发力智慧家居场景化展示。海尔、TCL、海信、博西家电、德国美诺Miele、松下、三星、京东、格力、方太、老板、创维等品牌的展位面积均超过1000平方米，远超往年。
以海尔为例，作为智慧家庭场景的先行者，今年专门搭建“四大场景盒子”的全场景智慧样板间，让用户可以沉浸式感受到全新的智慧场景。方太用新美学文化来演绎全新智慧烹饪解决方案，其集成烹饪中心突破厨房中的传统线条，以嵌入式集成美学，将烟、灶、蒸、烤等多种烹饪功能自然融入家居场景。而今年4月刚更名的博世舒适科技在现场展出以高效节能、智能互联、舒适升级为特征的分户采暖系统⋯⋯不难发现，电器头部品牌正从智慧家电迈入智慧场景、智慧生活，根据消费者个性化需求，提供套系化、一站式的整体智慧生活解决方案。
尤其是高端家电，在过去三年，虽然受到各种因素影响，但高端家电的销售一直逆势增长，高端产品、新兴品类、新兴技术产品成为拉动家电市场的主要动力。“穿越特殊时期，未来家电行业将呈现智能创新不断发展、新型家电增长迅速、高端化进程显著加快的局面。新兴品类、新技术产品和高端产品在升级过程当中将大有可为。”惠而浦中国股份有限公司总裁梁惠强如是判断。
对于中国家电市场的未来发展趋势，博西家用电器集团董事会成员兼首席营销官唐善达在接受21世纪经济报道采访时提到，消费者会更多购买嵌入式家电，“因为他们可能对于产品的美学有更高要求，追求无缝体验，功能也要完美。所以在这方面，我觉得嵌入式家电发展速度会远远快于独立式产品。”
“从去年到现在，我们看到诸如洗碗机、集成灶、蒸烤一体机、集成厨电等品类增速特别快，此外大容量冰箱的增势也很好。这表明消费观念的升级，正推动厨电行业向着健康、集成、品质升级等方向发展。”方太集团品牌&MKTG部总监张猛此前接受媒体采访时表示。

（叶碧华 摄）
展会是行业趋势的风向标，AWE场景化、套系化蔚然成风的背后是家电家装家居一体化趋势的不可逆转。奥维云网(AVC)总裁助理兼研究创新部总经理赵梅梅分析指出，传统大家电品类规模触顶，增长动力不足；线上市场流量红利减少，碎片化加剧，常规电商渠道增长引擎放缓；线下大连锁渠道进一步萎缩，传统渠道出现生存危机，对企业形成新的挑战。
同时，随着家电消费群体年轻化趋势加剧，“Z世代”对家居协调美学的追求上升到新高度。赵梅梅认为：“前装渠道不仅可以满足消费端和企业端对高端产品体验的场景需求，也可以通过场景化布局探索以套系化、高端产品带来高客单价出货。”
以红星美凯龙为例，该集团早在2018年底开始布局高端智能家电赛道。相关数据显示， 2022年底，已打造完成150家电器生活馆，且今年数字还将继续提升。“最关键的销售额方面，也增长很快，截至去年底保守估计为200亿，未来我们希望在高端电器的份额里能够做到600-700亿元的市场份额。”朱家桂表示，到2023年底，红星美凯龙计划要实现智能电器生活馆数量达到200家、销售增长30%的目标。
“这会是一次电器企业和家居企业的‘双向奔赴’。”朱家桂预计，最终行业会慢慢走向成品定制和系统家居的阶段，在按照相同工业标准生产产品的情况下，未来更多的系统家电品牌会将产品融入到家居、家装的生态场景中。
一体化有待完全打通
事实上，尽管众多家电品牌纷纷试水，但家电与家装、家居的配套一体程度并不均衡。奥维云网地产大数据显示，在2022年我国精装修成品住宅配套家电部品中，烟机、灶具等厨电类产品配套率占比最高，达95%以上；暖通、热水器、消毒柜次之；冰箱、洗衣机、电视等传统大电部品配套率较低。



厨房空间作为家电家居一体化的最早场景已基本覆盖大大小小的住宅，但要达到整个生活场景的一体化还需要补齐一些短板。“比如说，冰箱的交付标准和厨电的交付标准能不能对接起来，产品标准的规则是不是系统性和模块化的，能不能更方便植入到橱柜企业中去等等。”在朱家桂看来，品牌会在以用户为中心的理念下推动家电家装家居行业走向一体化，三者并不是一种取代关系，关键是如何实现标准的统一。

（叶碧华 摄）
“在以前红利时代，各行业各司其职，发展成效也很好，现在要融合难免存在行业间的壁垒。”他认为，要解决家电家装一体化的难点，首先要加快家装家居家电行业之间的相互交融。
据记者了解，目前除了红星美凯龙、居然之家等大型家居卖场以外，包括三翼鸟、COLMO、博西、方太、老板、欧派、索菲亚等品牌企业都想推进家电家装一体化，但真正做起来的时候发现并不容易。
“当产品走向用户交付端时，需要上下联通的节点很多，而目前还没有做到真正的打通。”究其原因，一位资深家电业内人士告诉记者：“一个是利益分配的问题，第二个是整个交付服务体系有各种不同的主体在完成。虽然品牌方很容易达成一致，但是面对客户交付的时候，要考虑到的就是背后的多个经销商。大家不是一个主体，这个时候需要协作配合的话，就不会有那么默契和融洽。”
朱家桂也坦承：“一体化现在还处在初步阶段，品牌和企业间有这样的生产理念和雏形，但实际背后的运作体系还未打通。”在他看来，家电家居一体化是不可逆转的趋势，但从表层合作到背后交付、运营的深度融合还有一段路要走。
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